

AÑO II

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Tarragona y resto de la Península 1'25 pesetas al mes.—Ultra-mar
y extranjero, 9 pesetas trimestre.
Pago adelantado.

TARRAGONA 16 DE FEBRERO 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Rambla de San Juan, 71, bajos

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 65

POR LA PATRIA CHICA

II

Si hubiéramos presumido que nuestro primer artículo había de servir solo para que se interpretase como escabel que nos condujese á conquistar el título de patriotas, tengan los lectores de EL NOTICIERO la seguridad de que no lo hubiera trazado nuestra pluma.

Lejos, muy lejos de la vanidad hemos vivido siempre y jamás hemos intentado dar el más pequeño paso por ese camino, que hemos odiado de continuo.

Bien claro decíamos al dirigirnos á nuestros colegas locales que no vieran en aquellas líneas más que el deseo de que Tarragona saliese de la crítica situación por que atraviesa actualmente.

Cierto, evidente que formulábamos amargas y sentidas quejas, que creímos arrancar de la realidad tristísima de los hechos, pero es también innegable que nos sublevaba la idea de que tuviéramos más tarde «que llorar como mujeres lo que no habíamos sabido defender como hombres».

Hemos hablado siempre el lenguaje de la sinceridad y tal como sentíamos los hechos los exponíamos: tal vez para la obra laboriosa y difícil que intentamos se lleve á cabo resultaban pobres nuestros humildes conceptos, tal vez no iban revestidos ni impregnados de esas ideas llenas de sabiduría que son don exclusivo de los grandes maestros del periodismo español, pero conste que en ellos imperaba la buena voluntad y los votos más fervientes porque despertemos de ese letargo aterrador que á pasos agigantados conduce á nuestra ciudad á una pronta y total ruina.

Nos quejábamos del mal, pero no hacíamos solo eso, sino que proponíamos un remedio, que podrá ser eficaz ó no, pero que al fin nosotros como tal lo considerábamos.

Y lo proponíamos á la consideración de los demás compañeros, que ni pretendemos ni hemos pretendido nunca imponer nuestro criterio á nadie.

En bien de todos y principalmente de la causa nobilísima que se ha planteado procuraremos encerrarnos en los límites de la más prudente corrección, cediendo desde luego la iniciativa á quien la desee y poniéndonos incondicionalmente á sus órdenes, que nunca consideraremos humillación luchar por la patria chica bajo la dirección de quien sea, siempre que éste aporte á la batalla la dosis de buena fe y entusiasmo imprescindibles para conseguir la victoria.

Y si al presentarnos voluntarios y como soldados de fila el erigido en jefe, convencido de que sin nuestro apoyo ha de llegar á la meta de las aspiraciones de todos los buenos tarraconenses, nos dice que nos retiremos á nuestro hogar, lo haremos sin protesta de ningún género y si solo con el sentimiento interno de no haber contribuido materialmente al fin apetecido con nuestros esfuerzos, por mermados que sean, aunque durante

el combate rogáramos fervientemente á Dios por el éxito de la buena causa. Así obramos nosotros.

Y ahora discútase lo que proponíamos, véanse las fases que presenta, los extremos que deben combatirse y los que deben aprobarse y dejémonos de triquiñuelas, que ante el amor al terruño de la patria chica todo debe desaparecer, si somos dignos hijos de ella y amamos de verdad su prosperidad y progreso.

PÉREZ.

EN TARRAGONA

En cumplimiento de lo dispuesto por el señor gobernador civil de la provincia, se reunió ayer á las doce del día la Diputación provincial, bajo la presidencia de D. Javier Rabassa.

Aprobada el acta de la sesión celebrada en 12 de Noviembre, se ratificaron los acuerdos tomados desde aquella fecha por la Comisión permanente, entre otros: encargar al director de caminos el estudio de carretera de Canonja á la general de Alcolea del Pinar; desestimar la alzada contra el reparto de arbitrios, presentada por varios vecinos de Catllar; aprobar la liquidación de atrasos del Ayuntamiento de Tarragona, é insistir en la cesión de terrenos contiguos al Instituto provincial.

Se aprobó el presupuesto adicional con una enmienda presentada por el Sr. Rosell, quien propuso la ampliación del capítulo de material á 500 pesetas, por demostrar la práctica que resulta exigua la cantidad de 250 pesetas consignada.

El mismo Sr. Rosell, como vice-presidente de la comisión de Gobernación, propuso la siguiente terna, que ha de elevarse á la superioridad, para el nombramiento de contador: D. Salvador Satorra, D. Enrique Cereceda y D. Carlos García, la cual fué aprobada por mayoría de votos.

Puesto á discusión el nombramiento de médico de la Comisión mixta de reclutamiento, se aprobó por mayoría el propuesto por la Comisión provincial, haciendo constar sus votos en contra los señores Vidiella, Batlle y Serra.

Y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

Ayer se hallaban en esta capital el Sr. Ferrer y Codina y su esposa la distinguida artista doña Carmen Parreño.

En breve marchará á Filipinas el cabo de Sanidad militar del hospital de esta ciudad, para cuyo punto tenía solicitado y le ha sido concedido el pase.

Nuestra paisana la eminente diva Josefina Huguet ha terminado brillantemente su campaña en el teatro Municipal de Odessa (Rusia), donde ha alcanzado una serie continuada de éxitos en las óperas «Hamlet», «Luccia», «Fra Diavolo» y otras.

Se ha confirmado en definitiva el señalamiento de haber pasado que se hizo al carabnero de esta Comandancia Martín Fernández Bartolomé, al expedirsele el retiro para Tortosa, asignándole 23'50 pesetas mensuales.

Llamamos la atención del señor gobernador civil de la provincia sobre el primer sueldo de «Crónica» que en su edición del lunes publica el «Diario de Tortosa» con el epígrafe de «Expediente gubernativo».

La Diputación provincial ha ratificado el acuerdo de la Comisión provincial por el cual se nombra médico civil, vocal de la comisión mixta de reclutamiento, á D. José Porta Vidal y suplente á D. Luis Soler.

En la sección segunda de esta Audiencia tendrá efecto mañana el juicio oral procedente del Juzgado de Gandesa, por el delito de disparo y lesiones, contra F. B.

Esta mañana, á las nueve, se ha desbocado en la rambla de San Juan la caballería que conducía una tartana, siendo sujeta por un hombre al penetrar en la calle de San Francisco.

Milagrosamente no han ocurrido desgracias. El municipal de punto se ha constituido en el lugar del suceso, tomando las oportunas medidas.

La sala de abogados de esta Audiencia, por decoro de tan digna clase, debería ser objeto de una radical é importante reforma.

Y decimos esto sin ánimo de molestar á nadie y ya que en la actualidad se están llevando á cabo obras en dicho edificio. Aquello más que sala parece una portería.

Esta madrugada se ha cometido un robo en la panadería sita en la calle de Barcelona, esquina á la de la Paz.

Los ladrones, según se nos ha dicho, penetraron en la tahona por el tejado de la casa, llevándose 100 pesetas, varios panes y embutidos.

La prensa de Barcelona llegada esta mañana da cuenta del estreno, verificado en Sitges, de «La Fada», ópera de E. Morera, estreno que parece haber sido un acontecimiento y al que han asistido algunos vecinos de esta capital.

Según dice un colega local, circulan rumores de que el vapor noruego «Libertad» que, con carga de carbón mineral para los señores Escrivá de este comercio, salió hace 19 días de Cardiff, ha naufragado, por cuanto no se sabe el paradero del citado buque.

De Cardiff á este puerto directamente suele invertirse unos 9 días.

En la junta general que celebró anteayer tarde la Congregación de la Purísima Sangre, se acordó verificar este año la procesión del Viernes Santo mediante la vénia de las autoridades, designándose para solicitarla al sub prefecto Sr. D. Antonio Satorras y al mayoral primero don Vicente Brell.

EXTRACTO DEL BOLETIN OFICIAL DE HOY

El Sr. Gobernador civil publica la providencia declarando de utilidad pública la construcción de la acequia de la zona izquierda del delta derecho del Ebro.

La Diputación provincial hace público el acuerdo nombrando médico civil vocal de la comisión mixta de reclutamiento.

La Comisión provincial en las resoluciones desestimando la renuncia que presentó don Matías Altomba del cargo de concejal del Ayuntamiento de Espluga de Francolí y admitiendo las formuladas por D. Pedro Ferré Camps, teniente alcalde y concejal del de Vilaseca.

Circular de la Delegación de Hacienda sobre la recaudación de consumos en los pueblos que relaciona.

Otra de la propia Administración sobre el arriendo del expresado impuesto.

Edictos de subastas de fincas embargadas á contribuyentes de San Carlos, Rodóña y Cambrils.

Anuncios de las Alcaldías de Catllar, Batea, Arnes, Bot, Canonja, Marsá, Garidells, Aleixar, Pradip y Riudecols poniendo de manifiesto respectivamente repartimientos de varias clases.

La Alcaldía de Conesa anuncia la vacante de secretario del Ayuntamiento.

El juzgado de primera instancia de Tortosa anuncia la muerte sin testar de D.ª María de las Mercedes García García.

Los de Gandesa y Valls sacan á subasta varias fincas.

El de Lerida interesa la captura del procesado Francisco Espiño Barberá.

El Juez instructor de la zona de reclutamiento de Villafranca del Panadés cita y emplaza á los reclutas Juan Colet Baldrich, Antonio Rovira Galdalós y Pedro Colet Roig.

CORREO DE LA PROVINCIA

De nuestros corresponsales especiales

VALLS 15.

Sr. Director de EL NOTICIERO TARRACONENSE.

Mi querido amigo: Anoche, sobre once y doce de la misma y á consecuencia de una riña ocurrida por causa del juego en un billar del café Ibérico, situado en la calle de Baldrich, de esta ciudad, salieron á la calle Francisco Benaiges Saumell, Eusebio Benaiges Llagostera, Emilio Castellví (a) Silo y otro individuo conocido por «Samarra», cuyo nombre hasta ahora se ignora, los cuales, reproduciendo la cuestión, se trabaron de palabras, pasando inmediatamente á los hechos y resultando heridos de arma blanca los dos primeros, de un estacazo en la cabeza el tercero é ileso el cuarto. Este no ha podido aún ser habido.

Parece ser que la tal riña era dos á dos: los primeros citados contra los otros dos, dueño y dependiente de una panadería.

El Juzgado y el médico forense se personaron inmediatamente en el sitio de la ocurrencia, auxiliando á los heridos, de los cuales, según dicen, el primero es el más grave.

La compañía de zarzuela que actuaba en Tarragona hasta ayer, debutará el próximo jueves en el teatro Principal de aquí.

—Ayer, en un mismo tren, llegaron á esta el juez especial D. José Eduardo del Tormo y tres de los cuatro procesados por la causa que tanto da que hablar estos días.

Según se susurra hoy, se cree ha sido recusado legalmente el referido juez, que intervino como testigo, ya por haber dado, según dicen, informe escrito en las primeras diligencias de este ruidoso proceso. ¿Qué acordará en su vista la Audiencia del territorio de Barcelona?...

En espera de saber noticias, se despide de usted hasta muy pronto, S. S.—J. J.

TORTOSA 13.

Ha sido ascendido al empleo superior inmediato, el capitán cajero del 2.º batallón de Luchana de guarnición en esta plaza, don José Naya.

—En la propuesta de ascensos aprobada últimamente figuran los tenientes D. Miguel Coca y don Apolinar Revuelta.

—Ayer comenzaron á aparecer en nuestro mercado las primeras alosas (saboga) de la temporada.

El corresponsal.

TELEGRAMA Y TELÉFONO

De nuestro servicio particular

Ataque á Canea

Madrid 16, 4 m.

De Atenas dicen que se sabe allí que los cristianos, con artillería, han abierto nutrido fuego de cañón contra los fuertes de Canea.

Añaden que dicha población está bloqueada por numerosas fuerzas cristianas.—Escorial.

Espectación

Madrid 16, 7'5 m.

Hay gran escasez de noticias.

En los círculos no se habla de otra cosa que de los despachos recibidos de Manila dando cuenta de los preparativos para el ataque á Cavite.

Hay gran expectación por conocer detalles sobre todo el resultado de estas importantísimas operaciones.—Escorial.

De Cuba

Madrid 16, 8'5 m.

Se ha recibido un despacho oficial de la Habana que contiene las siguientes noticias:

En Santiago de Cuba los voluntarios de Miguel dispersaron á un grupo rebelde, haciéndole 2 muertos.

—Varias columnas llegadas de Sancti Spiritus tomaron la prefectura de Casimba, haciendo un prisionero y batiendo á varios grupos en los ingenios «Camaroy» y Constancia.

—El general Aldave practicó reconocimientos con dos columnas, internándose en la Sigüanea, marchando por varios puntos hasta las lomas de Vergara y Puñales, y batiendo á una partida atrincherada, á la que desalojó de sus posiciones con bastantes bajas, y cogiéndola 29 caballos.

La misma columna desalojó más tarde á la citada partida de sus posiciones, cogiéndola municiones y haciéndola bajas.

La misma brigada Aldave sigue avanzando hácia el interior de la Sigüanea.

—El comandante Reyes batió en Sabana Nueva á varios grupos rebeldes, causándoles bajas.

—La guerrilla de Domingo mató al titulado prefecto de Jabutico.

—La brigada de Segura dividida en dos columnas con los batallones de América, Zamora, Rey y Mallorca, en cuatro días, hizo extensos reconocimientos en Via Jaca, matando dos rebeldes.

Recorrió dicha brigada las zonas de Zaza Ciquina y Cangrejo, regresando á Placetás.

Al paso del río Zaza sostuvo ligeros tiroteas resultando un sargento herido.

—El coronel Pintos reconoció extensas zonas por Placetás, Cangrejo y otros puntos, cogiendo 19 muertos, y 35 caballos y armas.

La columna tuvo 10 heridos.—Ahumada.—Escorial.

Romero y las reformas

Madrid 16, 8'15 m.

Los amigos del Sr. Romero Robledo aseguran que dicho hombre público no ocasionará dificultades al señor Cánovas en el planteamiento de las reformas de Cuba, pero sí declinará la responsabilidad de dicho acto político, que conceptúa trascendental, cuando el asunto se trate en el Congreso.

Lo propio parece que harán algunos de sus amigos en el alto cuerpo colegislador.—Escorial.

ÚLTIMA HORA

(Conferencias telefónicas celebradas por EL NOTICIERO á las cinco de esta tarde.)

Madrid 16

El general Weyler

Según dicen algunos telegramas, el marqués de Tenerife ha manifestado que no regresará á la Habana hasta que haya dejado terminadas las operaciones militares de Las Villas.

Las Cortes

Dase como cierto que para el próximo mes de Abril tendrá lugar la apertura de Cortes.

Lo de Creta

El gobierno inglés se ha declarado protector de los intereses de Grecia en la cuestión de Creta.

—A pesar de ello, varios periodicos del Reino británico censuran el que el gobierno no haya mandado la escuadra á Creta.

Las escuadras de las potencias han ocupado la Canea.

En vista de las notas que les han sido remitidas por los gobiernos griego y turco á las potencias, éstas han acordado evitar un encuentro entre los griegos y musulmanes é impedir que los turcos desembarquen hombres ó municiones en Creta.

Ataque á Cavite

Se reciben telegramas de Manila diciendo que el ataque á Cavite se presenta bajo buenos auspicios.

El general Polavieja ha hecho un depósito de cien mil raciones y setecientos mil cartuchos de fusil, aparte de gran número de municiones de cañón y bombas explosivas.

Se asegura que antes de llegar las tropas españolas á Ceilan (población situada á pocas leguas de Santo Domingo) tendrán lugar algunos combates sangrientos con los insurrectos.

La columna Jaramillo batió ayer á ios insurrectos, causándoles muchas bajas.

La columna del general Barraquer tuvo ayer un encuentro con el enemigo causándole cuatro cientos muertos y gran número de heridos.

Nosotros tuvimos veinte y seis muertos y sesenta heridos.

CRETA

Hoy que Europa toda tiene la vista puesta en esa isla, de donde puede saltar la chispa que encienda la guerra tan temida y tan cuidadosamente evitada por las potencias mientras los pueblos se arrañan en armamentos, parécenos útil recordar—para que nuestros lectores sigan con más facilidad los relatos de los sucesos de Creta que el telégrafo nos trasmite á diario—algunos datos históricos y geográficos sobre la isla cuya dominación se disputan turcos y griegos.

La isla de Creta, llamada Candía por los venecianos, la isla de las cien ciudades, de los antiguos, se halla situada en el límite meridional del mar Egeo y pertenece hoy á Turquía, por más que la geografía, la historia y la etnografía la hagan realmente griega.

Por su extensión es la cuarta isla del Mediterráneo, siguiendo en importancia á Sicilia, Cerdeña y Chipre.

Mide 280 kilómetros de largo por 12 á 33 de anchura; su superficie es de 8.580 kilómetros cuadrados.

Su población es de unos 300.000 habitantes, en su inmensa mayoría cristianos, componiendo el resto mahometanos y judíos.

Excepto en la parte que mira al Peloponeso, la isla de Creta está rodeada de profundos abismos marítimos, lo cual, unido á las condiciones especiales de sus montañas, la presenta como una fortaleza excepcional.

En la costa Norte y algo á Occidente encuéntrase el cabo Espada (365 metros de altura), y junto á él la bahía y la ciudad de Canea, detrás de la cual están las célebres montañas Blancas.

La ciudad de Candia (capital de la isla) fué en lo antiguo la más fuerte y la más rica del Mediterráneo oriental.

A manera de gigantesca espina dorsal, corta la isla de Creta, en dirección á su eje mayor (de Este á Oeste), una gran cadena de montañas, formada por tres grandes masas alpinas, siendo la del centro, la hoy llamada Psiloriti, el antiguo monte Ida.

En primer término, al Oeste, se hallan las montañas Blancas, verdadera ciudadela protegida como pocas regiones de la tierra contra todo género de ataques. Su punto culminante alcanza una altura de 2.469 metros sobre el nivel del mar.

El suelo de Creta es muy fértil y susceptible de producir añil, caña de azúcar, café, vinos excelentes, sal, rico aceite, miel, seda, etcétera. La pesca de esponjas es también importante.

Pero la isla ha perdido muchísimo de su antigua opulencia.

Aldeas construídas con restos de ruinas de murallas sustituyen á las hermosas ciudades de los tiempos antiguos.

La agricultura está en la infancia, la tierra apenas es cultivada, sus antiguos vinos, tan apreciados en Venecia, son hoy escasos y medianos, los pocos olivos que quedan producen poco y mal; solo el naranjo se cultiva con algún cuidado, y en ciertos puntos se ven hermosos castaños.

Desde 1871, Creta está unida por cables submarinos con Alejandría, Italia y Turquía.

Sus habitantes, griegos de corazón, hablan un dialecto dórico bastante corrompido.

Creta se divide en tres provincias: Canea, etno y Candia.

Los montañeses del interior se vanaglorian de conservar en toda su pureza la raza de los tiempos de Minos, sin mezcla de sarracenos, venecianos ó turcos, que en sus invasiones han dejado levadura de su sangre, sobre todo hacia el litoral.

Por su carácter guerrero y el prestigio de sus armas, son estos montañeses el terror de los turcos y de sus mismos compatriotas.

La población musulmana ocupa principalmente las partes fértiles de las llanuras y los valles próximos á las ciudades. Estos musulmanes de origen cretense se diferencian tan poco, en el modo de vestir, de sus compatriotas cristianos, que se les distingue muy difícilmente por el traje.

El candiote es muy hospitalario. Habita casas bajas de techo, pequeñas y destaraladas. Es sóbrio y sufrido.

Fuó Creta quizás el primer foco de la civilización griega.

La importancia de sus mitos nos da una idea de la superioridad que en los tiempos clásicos ejerció sobre las demás regiones mediterráneas.

Supone la fábula que Júpiter nació en Creta y en ella colocó el rapto de Europa, el amor de Ariadna y Teseo y la muerte del Minotauro.

En Gortina y Gnosá, ciudades ricas y populosas de Creta, vivieron Pitágoras y Epiménides, y se cree que á la sazón contaba la isla un millón de habitantes.

Los fenicios fundaron en ella muchas factorías, y la tradición cuenta que ya entonces los aporígenes formaban una sociedad bien constituida y tenían reyes particulares, siendo el más célebre Minos, gran legislador, que

también mandó construir al arquitecto Dédalo el famoso laberinto.

Allí nació también Tdomeneo, que estuvo en el sitio de Troya.

Los dorios se apoderaron de Creta en 1049 antes de Cristo, y doménaron á sus habitantes, formando una nación constituida como Esparta.

El año 66 antes de la era cristiana conquistó la isla Quinto Cecilio Metelo.

Bajo el reinado de Miguel, emperador de Bizancio, dominaron la isla los sarracenos.

Los venecianos se apoderaron de Creta en 1211, y tuvieron que defenderla contra los genoveses y contra el duque de Naxos, Marco Sautodo, convirtiéndola en su más fuerte colonia.

Los turcos se la quitaron á los venecianos después del famosísimo sitio de Candia, el más largo que registra la historia, que duró cerca de veinte años, desde 1648.

Los turcos llegaron á reunir alrededor de la plaza, cuya guarnición no pasaba de 10.000, un ejército de 100.000 hombres. Del 23 de Mayo de 1666, hasta el 18 de Noviembre del mismo año, los candiotes, al mando de Francisco Morosini, rechazaron 32 asaltos, hicieron 17 salidas, perdieron cerca de 4.000 hombres y causaron 20.000 bajas al ejército otomano.

Terminó el sitio en 1669.

Los primeros tiempos de la dominación turca no se señalaron por ningún acontecimiento importante; sobre los cristianos pesó el yugo más riguroso y muchos se vieron obligados á abrazar el islamismo.

Los montañeses, que conservan más pura la raza, se resistieron siempre y conservaron cierta independencia. De ellos partió la primera sublevación en 1821, que quedó sometida en 1824. El sultán cedió la isla al bajá de Egipto, y la cesión fué confirmada por las conferencias europeas en 1832. Una nueva rebelión estalló al año siguiente y fué severamente reprimida, comenzando la implantación de algunas reformas en el gobierno de la isla.

En 1840 volvió Creta á poder del sultán.

Nuevas insurrecciones ensangrentaron la isla en 1841, 1858 y 1867; cristianos y griegos á centenares han tenido, en más recientes luchas entre dominados y dominados, que refugiarse en Grecia.

A medida que esta nación, bajo el reinado inteligente del rey Jorge, se ha ido reconstituyendo entablado sólidas amistades con las grandes potencias y poniendo de su parte á Rusia primero, á Francia después, á medida que Europa va pensando seriamente en el día que ha de llegarse al reparto de Turquía, la cuestión de Creta ha tomado proporciones considerables y puede ser la clave de la cuestión de Oriente y el pretexto para que de una primera ruptura de hostilidades entre turcos y griegos surja la guerra europea, cuyos resultados son imposibles de prever dados los formidables armamentos acumulados de veinticinco años á esta parte y las poderosas alianzas contraídas.

Por los telegramos sabemos al punto culminante á que han llegado las cosas.

La diplomacia por un lado influyendo cerca del sultán, las escuadras poderosas reunidas en la Canea, por otro, pueden á cada instante conjurar el conflicto obligando á los candiotes á dar las reformas necesarias á los otomanos y á los griegos á abstenerse de una intervención armada mientras las negociaciones pacíficas no se rompan.

La responsabilidad que tendría ante la historia la potencia que ligeramente pusiera fuego al polvorín amontonado en Europa sería tan grande que confiamos todavía en la solución pacífica del conflicto.

Información de Fabra

Partis 13.—La mayor parte de los periódicos franceses aplauden la medida adoptada por las potencias de impedir que Turquía envíe más refuerzos á Creta.

Algunos diarios indican que la situación actual de Turquía es insostenible, y que no hay más remedio que destituir al sultán.

Conseguido esto, la diplomacia determinará qué territorios deben quedar bajo la dependencia de la Sublime Puerta y cuáles de ben ser anexionados á Grecia ó á los Estados cristianos de los Balcanes.

Algunos diarios republicanos avanzados publican violentos artículos contra Inglaterra, sosteniendo que Europa debe coligarse para acabar con la influencia de dicha potencia en el Mediterráneo.

Otros diarios alientan á Grecia á llevar á cabo con audacia la anexión de Creta, porque de otra suerte, dicen, esta isla acabaría por caer en manos de Inglaterra.

Hay que advertir, sin embargo, que no faltan periódicos franceses que preconizan una alianza con la Gran Bretaña, la cual, en cambio de la tranquila posesión de Egipto, podría ofrecer á Francia compensaciones en las fronteras del Senegal, en Níger y en Siam; pero á esto se oponen otros diciendo que Rusia, de la cual no debe jamás apartarse Francia, no aceptaría la alianza inglesa.

Viena 14.—Dos buques de alto bordo aus-

triacos, y tres torpederos, han recibido la orden de salir de Pola.

Se cree que esta escuadrilla va destinada á Creta.

Bueharest 14.—Cámara de los diputados. El presidente del Consejo de ministros, contestando á una interpelación, declaró que si la guerra estalla en Oriente tiene la esperanza de que quede localizada.

Partis 14.—La cuestión de Creta continúa inspirando vivísimos celos, á pesar del acuerdo tomado por las potencias de que han dado cuenta telegramas anteriores, pues se teme con fundamento que surjan graves conflictos.

Ayer, en medio de indescribible entusiasmo, se embarcó en el Pireo un cuerpo de tropas griegas, de cuyo destino no dan cuenta los despachos.

El ministro de Negocios extranjeros de Grecia, contestando á la representación de los ministros de las potencias, declaró que el Gobierno helénico tiene completa conciencia de la situación y que no titubea en lo más mínimo en asumir sobre sí la responsabilidad de las medidas militares por él adoptadas. Estas palabras han producido gran sensación.

Un vapor griego ha llegado á Syra, conduciendo á 1.500 refugiados de Herakleion.

Partis 14.—Durante la pasada noche no se ha recibido ninguna noticia importante de Creta. Las cosas continúan allí en el mismo estado.

Las partidas de cristianos están á las puertas de la Canea, siendo frecuentes las escaramuzas.

Atenas 14.—Se acaba de recibir la noticia de que los cristianos, provistos de artillería, han abierto un vivo fuego de cañón sobre la fortaleza de la Canea. Dicha ciudad está bloqueada por las numerosas fuerzas cristianas concentradas en sus alrededores.

Atenas 14.—Han sido llamados al servicio activo los soldados de las reservas de 1893 y 1894.

El príncipe heredero pasó ayer revista á las tropas que embarcaron en el Pireo, y que constan de un regimiento de línea, un batallón de zapadores y una batería de artillería. El príncipe dirigió una arenga á los expedicionarios, recomendándoles que no olvidasen nunca que son soldados griegos. El acto revistió gran entusiasmo.

Atenas 14.—Los ministros de las potencias han decidido dirigir nuevas excitaciones al gobierno griego.

El príncipe Jorge recibió ayer á los comandantes de los buques extranjeros, y después volvió á salir en la escuadrilla para Milo.

Circula el rumor de que los gobernadores de la Canea se han dirigido á los comandantes de los buques extranjeros pidiéndoles que ocupen militarmente aquel territorio.

Viena 14.—La Correspondencia Política publica un despacho de la Canea diciendo que los cristianos se preparan á un ataque formal contra la Canea.

Cuando comenzó el fuego, el gobernador, príncipe de Barovitch, dejó la isla con veinte montenegrinos, embarcándose en un buque ruso.

Atenas 14.—Asegúrase que el almirante de la escuadra inglesa, surta en aguas de la Canea, tiene la orden de evitar todo conflicto marítimo entre turcos y griegos.

El príncipe Nicolás, hijo tercero del monarca, marcha con el tercer regimiento de artillería á Zariisa (Thesalia).

Constantinopla 14.—A consecuencia de la reunión verificada ayer en esta capital por los embajadores de las potencias, éstos han recomendado á los respectivos gobiernos la conveniencia de ocupar la Canea, Rethymno y Candia, para proteger á los musulmanes.

Atenas 14.—Los vapores transportes que conduxeron tropas á Milo, se volvieron á hacer á la mar inmediatamente.

Atenas 14.—Los insurrectos bombardean á la Canea, ocasionando un sangriento conflicto.

Los consules extranjeros en Creta se han embarcado juntamente con sus familias.

Los oficiales de nuestro ejército renuncian sus cargos para ir á luchar contra los turcos.

Notas financieras

El dinero

Continúa señalándose la tendencia favorable en la baratura del dinero, y esto anima como es consiguiente, mercados y negocios.

Todo hace presentir mayor rebaja en los descuentos oficiales en los Bancos; pero no faltan opiniones respetables que lo estiman perjudicial, pues piensan que una más grande facilidad en la colocación del dinero, podrá producir la exportación nuevamente del oro, buscando su nivel con los precios en los mercados de América.

Ante esta temerosa contingencia, es natural que se contengan ciertas aspiraciones de baratura, llevadas á límites extremos.

Sin embargo, el Banco de Inglaterra, que ha llegado ya en su descuento al 3 por 100, se cree que lo lleve hasta 2 1/2; pero no será tal vez ni tan pronto, ni, en todo caso, más que el último esfuerzo en favor de los mercados, por ahora.

Veamos el estado particular de éstos: En Londres.—Los préstamos, á 1/2 y 1 por 100, según los plazos, todos breves, y los precios del papel á tres meses no llega á 1 3/4 por 100 en los casos de mayor exigencia.

Las casas de descuento han reducido su concesión sobre depósitos á 1 1/2 y 1 3/4 por ciento, previo aviso de siete y catorce días respectivamente.

En París.—Facilidad en los descuentos entre Bancos y banqueros. A 1 5/8 y 1 3/4 por 100 encuentra el papel aseptación, según las firmas.

En Berlín.—Aquí también la mejora del mercado es señalada; pero el precio ha bajado sensiblemente, llegando el descuento libre á 2 3/8 por 100.

Se espera, asimismo, una nueva rebaja en el tipo oficial del descuento del Banco Imperial.

Los Bancos.—El de Inglaterra aumenta su stock oro, pero amplía algo más su circulación fiduciaria, y esto reduce algo la proporción entre ambos conceptos.

En el de Francia aparecen en aumento el oro, plata y la circulación fiduciaria, pero todo en términos pocos considerables.

Poca alteración sobre el pasado balance ofrece el Banco imperial de Alemania.

El de Italia, aunque refuerza en cinco millones de liras su stock oro, aumenta con un doble de esta suma la masa circulante de sus billetes.

A 79.700.000 dollars asciende el metálico en caja de los Bancos Asociados de Nueva York.

El mercado de la plata en Londres permanece muy tranquilo. Al principio del período que reseñamos, el precio bajó á 29 1/16 p. la onza; después se ha llegado á reponer hasta 29 3/4 p. la onza. La baja se ha debido á algunas remesas de consideración. Sin embargo, América no ha sido vendedor espontáneo y franco, y por tal razón, juntamente con algunas compras para la India, el precio ha cerrado firme. La cotización de la India, después de bajar desde 80 1/2 rupias hasta 79 3/4, se ha repuesto últimamente á 80.

Movimiento bursátil. En pleno período de ascenso en las cotizaciones, y cuando la baja en el interés del dinero nos hacía esperar mayores ventajas aún para el precio de los valores, nos ha sorprendido la insurrección de Creta, cuya gravedad no puede desconocerse.

Ha aquí lo que dice Fabra á este propósito, en un telegrama de París: «En la Bolsa de hoy los valores, en general, han estado más bien sostenidos.

El exterior español tuvo á primera hora un rápido movimiento de alza, ganando, con relación á ayer, sesenta céntimos; pero después perdió cuarenta.

Este valor está sujeto, desde hace tres ó cuatro días, á bruscas oscilaciones.»

Fuera de esto, ninguna otra cosa perturbadora registran los mercados. Al contrario, es tan sensible en ellos la influencia de la baja del interés que, aun en medio de los temores á una lucha general, son bastantes los valores que mantienen con firmeza sus cotizaciones.

En el extranjero.—El 3 por 100 francés se cotizó el sábado á 102,75 y 7; el día antes, á 103 y 102,90; el lunes, de 102,70 á 102,57; el martes, de 102,70 á 102,80; el miércoles, después de la hora oficial, á 102,68; el jueves, á 102,37, y el viernes se han conocido los cambios de 102,25 á 101,30.

El inglés se cotizaba el viernes de la semana pasada á 113,30, y ahora á 112,70; el austriaco, á 106,15 y pasa á 105,80; el húngaro, de 104,50 á 104,35; el italiano, de 91,70 á 90,60; los rusos de 1889, de 104,60 á 104; los de 1891, de 93,50 á 92,30, y los de 1893, de 104,95 á 104,59; el servicio, de 68 y 67,80 á 67; el turco serie B, de 37,50 á 34; serie C, de 21,75 á 20,20, y serie D, de 21,25 á 19,40; la Deuda prioridad otomana 4 por 100, de 445 á 430, y la renta suiza 3 por 100, de 102,75 á 102,25.

El rumano 4 por 100 mejora de 89,75 á 90 por 100; pero pierde un entero y algunos céntimos respecto á la cotización de los primeros días de esta semana.

El búlgaro, de 98 pasa á 94,50, y las acciones del Banco Otomano, de 580 y 555 á 52.

Los argentinos y brasileños siguen en baja, si bien no es de consideración en los primeros días de esta semana.

Los brasilerios 5 por 100, de 78,50 y 78 pasan á 75 y 76, y los de 1889, de 69,50 y 75 á 68,80.

Las acciones de Gas de Río Janeiro, de 485 á 470.

Los mejicanos mejoran algunos céntimos, y las acciones del Banco Nacional pierden tres enteros, de 610 á 607.

Los bonos de Costa Rica se distinguen por la ventaja que consiguen: la serie A, de 33 á 36,50, y la B, de 25 á 27.

El dominicano y empréstito de Haití están en alza.

Casi todos los valores industriales de España están en baja de más ó menos importancia.

En Madrid.—Vuelve á mostrarse la tendencia favorable, porque no otra cosa quiere decir la resistencia de nuestro mercado á dejarse impresionar por las cotizaciones de París y Londres.

Los valores de contado más firmes que todos los demás á plazos.

Los precios han cedido un poco; pero muy poco y sin tendencia en ese sentido.

Balance del Banco de España. Las variaciones más importantes del último, son las siguientes:

(MILLONES DE PESETAS)

Obligaciones á pagar:
Billetes en circulación, 1.067,2.
Cuentas corrientes, 431,2.
Depósitos efectivos, 23,4.
Otras obligaciones, 33,7.
Total, 1.555,5.
Existencias del activo:
En oro, 213,2.
En plata, 268,5.
Franco en el extranjero, 29,5.
En el día, 2,9.
Total, 514,1.

El aspecto del balance no ha variado sensiblemente, y mientras las circunstancias del Tesoro sean las actuales, no es posible esperar una franca mejoría en la situación de nuestro primer establecimiento de crédito.

El saldo deudor al Tesoro asciende este balance á 48,2 millones de pesetas, y téngase en cuenta que en esta suma se hallan comprendidos el servicio del empréstito, fondos del presupuesto extraordinario y pago del próximo cupón.

El saldo del empréstito continúa figurando por 8 millones de pesetas.

Las demás partidas del balance ofrecen más descuento y menos préstamos y créditos públicos.

PARTIDAS EN FILIPINAS

Informes oficiales LAS OPERACIONES Sobre Cavite

Manila 13.—Capitán general á ministro Guerra:

En persecución de restos partidas centro Luzón, desde el último parte los rebeldes tuvieron 66 muertos; nosotros un herido y dos contusos.

Cornel, en reconocimiento sobre Silan, ha tomado algunas trincheras rebeldes.

Galvis, á vanguardia de Almansa, ha hecho 17 muertos al enemigo.

Hoy Jaramillo rompió fuego sobre Bayuyungan, fingiendo subir á Sungay. Todo está previsto y organizado para que no sufran interrupción las operaciones.

La fuerza de Galvis hay que llevarle el agua de esta plaza, y mañana me situaré con mi cuartel general en Parañaque, teniendo comunicaciones con Lachambre, Ríos y Manila, y sin perder las de todo este Archipiélago.—Polavieja.

Polavieja á Cavite. Manila 14.—El gobernador general al ministro de Ultramar:

Como general en jefe salgo esta tarde de Manila para dirigir operaciones militares.—Polavieja.

La escuadra. El comandante general del apostadero de Filipinas participa que se dispona con la escuadra de su mando á entrar en operaciones en combinación con las fuerzas del ejército que van á batir los rebeldes de Cavite.

Pueblos dominados por los rebeldes. Casi toda la provincia de Cavite se halla en poder de los insurrectos. Aparte de la capital, impera la rebelión en los siguientes pueblos de la provincia:

Maregondon (9.000 habitantes); Alfonso (7.500); Bacoor (13.200); Santa Cruz (8.600); Fernate (1.800); Silang (7.500); Méndez Núñez (3.800); Magallanes (1.200); Amadeo (3.900); La Caridad (1.800); Bailén (4.400); Imis (15.000); Naic (10.000); Noveleta (2.804); Pérez Desmarínas (5.000); Indang (1.600); San Roque (4.000) y San Francisco de Malabón (9.200).

En algunos de estos pueblos hay fuertes ocupados por tropas, y aun caseríos y fincas defendidos contra los rebeldes, pero en toda la provincia, que ocupa 120.000 hectáreas, y cuya población es, según el último censo, de 142.000 habitantes, dominan los insurrectos.

Los rebeldes disponen de grandes medios y de fuertísimas trincheras. Su armamento es desigual. No todos los 60.000 hombres sublevados tienen armas de fuego. En cambio poseen bastantes cañoncitos y lantacas y tienen labrado el terreno de manera que será difícil el avance de las tropas españolas.

Distribución de las tropas. El ejército destinado á invadir la provincia de Cavite está ya constituido en la forma siguiente:

Comandancia general de la Laguna, Batangas y Tayabas. General Lachambre.

Consta dicha comandancia de tres brigadas, por haberse organizado recientemente la tercera.

La primera está á las órdenes del general Cornel. Tiene su cuartel general en Calamba. Se compone de los batallones expedicionarios números 1, 2 y 12; un batallón del regimiento indígena número 74 y dos guerrillas montadas.

Manda la segunda brigada el general Marina.

Cuartel general en Viñang. La forman los batallones expedicionarios números 6 y 15, el otro batallón indígena de regimiento número 74, uno de artillería de plaza, cuatro compañías del 4.º expedicionario, cuatro del 11 y una guerrilla montada.

La tercera brigada opera bajo el mando del general Jaramillo.

Tiene su cuartel general en Batangas. Se compone de las siguientes fuerzas: Dos compañías del 8.º expedicionario.

El batallón número 13, peninsular,

Una compañía del 70, indígena.
Tres compañías del 73, indígenas.
Una guerrilla montada.
Una sección de artillería de montaña.
Esta división o comandancia tiene su parque móvil de Ingenieros; y además han quedado afectas á ella las tropas siguientes:
Un escuadrón de ilocanos.
Otro del regimiento núm. 31, indígena.
Una guerrilla de voluntarios de Ilcos Sur.

Doa obuses.
Una batería montada, con seis piezas.
Ocho cañones de montaña.
Cuatro piezas Whitworth.
Voluntarios indígenas de Abra, Ilocos y Albay.
Opera como brigada independiente la que manda el general Galvis. Consta de fuerzas numerosas.
Batallones expedicionarios números 3, 5, 11 y 14.
Tres guerrillas montadas.
Un escuadrón de caballería peninsular.
Catorce piezas de artillería.
Voluntarios de la Unión, Cagayán, Isabela y otros.

El general Ríos queda al frente de la comandancia del Centro de Luzón, con 25 compañías ingenieros y fuerzas de voluntarios.
De comandante militar de Manila y provincia de Morong, queda el general Zappino, durante la ausencia del general en jefe. Tiene á sus órdenes 20 compañías, dos escuadrones, Guardia civil y artillería.

Movimientos de la escuadra
Ayer tarde marcharon á Cavite los buques de guerra *Isla de Cuba*, *Cebú* y *Elcano*, bien provistos de municiones.
El *Isla de Cuba* y el *Leso* tienen asignada una misión de vigilancia importante, en la extensa bahía de Manila.
El cañonero *Villalobos*, con algunas embarcaciones menores, guardará la costa de Batangas, impidiendo la comunicación con la isla de Mindoro.

El general Mentoje vá en el *Isla de Luzón*.
En el campo rebelde
Los insurrectos, según las últimas noticias, al advertir los preparativos de ataque, se van reconcentrando hacia el interior de la provincia, disponiéndose á energética resistencia.
Barcaza á flote
Después de grandes trabajos, se ha logrado poner á flote la gran barcaza llena de municiones, de cuya inmersión dimos cuenta.

Un objetivo de 30 metros

El objetivo del anteojo del Observatorio Lick mide un metro de diámetro.
Mr. Gathman, de Chicago, se propone construir uno que medirá 30 metros de diámetro y que destina al Observatorio internacional de San Miguel, que se construirá por medio de una suscripción abierta bajo el título «Proctor's Memorial International Fund», y para el cual Mr. Isham ha cedido el terreno necesario.

El principio sobre el que se basará el nuevo objetivo es totalmente diferente del que regula la construcción de las lentes actualmente en uso.
El objeto de Mr. Gathman está formado por la combinación de muchas lentes pequeñas llevadas al último grado de perfección.

Se comprende que un objetivo de tales dimensiones formado por la yuxtaposición de pequeñas lentes debe resultar á un precio mucho menor, y debe ser más fácil de fabricar que un objetivo de igual dimensión tallado de una sola pieza y de una masa de vidrio de una sola pieza uniforme. De este modo, el objetivo de Mr. Gathman solamente costará 50.000 dólares, al paso que el Observatorio Lick, ha costado 20.000.

La que falta probar es que un objetivo así construido responda al fin á que se le destina, por la definición de sus imágenes.

Mr. Gathman ha construido ya un objetivo de siete pulgadas, compuesto de 13 pequeñas lentes.
Si los ensayos resultan satisfactorios la invención de Mr. Gathman habrá dado un gran desarrollo á la óptica.

LA GUERRA EN CUBA

Telegramas oficiales

Reconocimientos. — En Pinar. — Proyectados. — Regreso de Palmerola y Fagoaga.

Habana 13.—En reconocimientos en Matanzas tuvo el enemigo siete muertos y un herido.

En Habana enemigo nueve muertos; las columnas un muerto, tres heridos y tres contusos.

General Hernández Velasco en reconocimientos en Pinar hizo 11 muertos, cogió 14 tercerolas, 7 revólvers, 10 machetes y 44 mulos, la columna tuvo seis heridos.

Batallones de Toledo y Asturias, á las órdenes del coronel Alsina, en operación combinada en el Inglés y la Gloria, hicieron cuatro muertos, uno titulado capitán Acosta.

Presentados 20 con armas, cuatro sin ellas.
Habana (sin fecha).—Ayer regresaron el

secretario del Gobierno general y el intendente de Hacienda, que fueron á Placetas á conferenciar con el general en jefe, sin que en el trayecto recorrido de 304 kilómetros les haya ocurrido novedad.—*Ahumada.*

El general en jefe

DESDE PLACETAS
Las operaciones. — Avanzando

Habana 14.—General segundo cabo á ministro Guerra:
General en jefe dice á V. E. desde Placetas:

«Noticias de Cuba acusan separación de las partidas principales, con intención de llamar la atención por diversos puntos.

De Spiritus llevado convoy á Pico Fuerte, sosteniendo combate con el enemigo, que interceptó camino.

Cogidos cinco muertos.
Columna, un herido grave.
En Las Villas, moviéndose sin cesar columnas.

Coronel Lara el día 9 batió partida en Sandoval en Congo y Arroyo Grande, haciéndoles tres muertos, identificados.

La columna siete heridos.
El día 11 batió Charco Azul grupos que guardaban prefectura.

Batallón Luzón en Loma Agua, batió partida de 100 hombres durante una hora, desalojándolos; la columna dos heridos.

En ingenio Indio fueron atacados trabajadores por grupo de 30 hombres, matando un movilizado y cuatro trabajadores, acudieron columna Aguado y batallón Covadonga, dispersándolos.

Columna Alfonso XII tiroteó grupo en Vañadares, resultándole muertos teniente voluntarios Egidos, Manuel Mata.

Guerrilla San Pedro batió partida Toledo, haciéndoles un muerto y dos heridos; guerrilla un herido.

Batallones Extremadura y Princesa salieron de Santa Clara, batieron en Morón pequeña partida dispersando y haciéndola cuatro muertos; presentados tres insurrectos.

Siguiendo operaciones durante tres días hasta llegar á Calabazar batallones América y Albuera, reconocieron Escambray y batió partida Chuco Montegudo en Zuago las Nueces, Caguasa é ingenio Baza, cogiéndoles ocho muertos; la columna, un muerto y tres heridos; llegando á Cabaiguán, todas estas columnas han destruido recurso del enemigo y bohíos que vivían en campamentos.

Segue avance columnas mis inmediatas órdenes, combinadas con las reunidas de Spiritus.

Retaguardia atienden las de Santa Clara, Trinidad y Sagua.—*Weyler.*

En Las Villas

MAXIMO GOMEZ

El sitio de Arroyo Blanco

El corresponsal de *El Liberal* comunica desde Sancti Spiritus noticias y detalles de la organización y movimientos operados en lo que va de año.

Creo que Máximo Gómez pasó la trocha de Júcaro á Morón en fin de Diciembre.

Desde entonces, hace ya mes y medio, se ha dedicado preferentemente á la organización de las fuerzas insurrectas de Las Villas, procurando evitar todo peligro; para lo cual ha rehusado cuantos combates le han presentado nuestras tropas sin condiciones ventajosas para sus huestes.

A pesar de los trabajos constantes del cañonero dominicano, puede asegurarse que hoy no tiene á sus órdenes más de tres á cuatro mil hombres armados.

Esto prueba que la insurrección carece de grandes fuerzas, y que son éstas hoy visiblemente inferiores á las que tuvo todo el año próximo pasado.

Tiene, sí, Máximo Gómez varios cañones de tiro rápido y un tubo lanzatorpedos, armas que ha hecho jugar en los últimos meses de su campaña.

A las órdenes inmediatas del «generalísimo» mandan las fuerzas rebeldes varios cañoneros, como son Carrillo, Mayía Rodríguez, José Miguel Gómez, Quintín Bandera y otros que conservan algún prestigio en el campo insurrecto.

El bizarro general Luque, experto jefe que conoce bien el terreno y la disposición de las fuerzas de Gómez, ha intentado en varias ocasiones batirle; pero ha luchado con la escasez de fuerzas, pues solo contaba con doscientos ó trescientos hombres de Sancti Spiritus.

Esto no obstante, haciendo un esfuerzo el general Luque, batió á Máximo Gómez el día 2 de Enero, en las inmediaciones del poblado de Santa Teresa. Le atacó nuevamente en Ceja Felipe y le persiguió hasta Arroyo Blanco, batiéndole, por último, al siguiente día 3, en Reforma.

Seis días después advirtió el mismo general Luque la concentración de fuerzas insurrectas de las provincias de Puerto Príncipe y las Villas en el poblado de Santa Teresa y en los potreros colindantes.

Se calculaba en más de cuatro mil hombres el número de las fuerzas que llevaba el «generalísimo», suponiéndose que era su propósito invadir Las Villas con rumbo á Occidente.

El día 10 de Enero acanparon estas fuerzas en Santa Teresa, esperando allí las que debían llegar al mando de Quintín Bandera, para unirseles, con objeto de continuar el movimiento de avance.

Entonces el general Pin, jefe de las fuer-

zas de Santa Clara, ordenó la marcha del general Solano á Cabaiguán, con tropas suficientes para batir á las partidas. Pero cuando el general Solano llegó á Cabaiguán, supo que los rebeldes habían levantado el campamento de Santa Teresa y continuado la marcha con rumbo desconocido.

Pasaron bastantes días sin que se supiera la verdadera situación de Máximo Gómez, hasta que en fines del mismo mes de Enero sus huestes pusieron sitio al pueblo de Arroyo Blanco.

Tiene éste unas trescientas casas y solo contaba para su defensa con doscientos hombres.

Arroyo Blanco está completamente abierto y se halla encerrado en una hondonada.

Sus condiciones, por consiguiente, no pueden ser más desfavorables para la defensa. Un enemigo de otra clase, mejor organizado, habría concluido con Arroyo Blanco en pocas horas.

El día 29 comunicaron desde el pueblo Sancti Spiritus, el siguiente parte por heliógrafo: «Estamos sitiados por tres mil hombres. Nos han hecho diez disparos de cañón. Nos han destruido los fortines. Nos han destruido mortalmente heridos un oficial, un cabo y un soldado.»

El oficial herido murió al día siguiente.

Al mando de los coroneles Arjona y Osos se organizaron inmediatamente dos columnas, que acudieron sin pérdida de momento al pueblo de Arroyo Blanco, salvándole de la situación comprometida en que se encontraba.

La llegada de las tropas puso en dispersión al enemigo.

Propóniase el general Luque, para conseguir un triunfo completo en esta operación, formar en Ciego de Avila, con fuerzas procedentes de la trocha de Júcaro, una columna de dos mil hombres que avanzara rápidamente sobre Arroyo Blanco; que, al propio tiempo, se dirigiera al pueblo sitiado la columna ya formada en Remedios, y salir él de Sancti Spiritus con 500 jinetes, también en auxilio de Arroyo Blanco.

La operación no se limitaba, claro es, á salvar la situación del pueblo sitiado.

El propósito del general Luque era dar una batalla á Máximo Gómez, cogiendo á sus huestes combinadas.

Pero Luque recibió órdenes de permanecer en Sancti Spiritus, para no desamparar la vía y el pueblo, vigilando el Zaza, el Tunich y el Jaibonico, con objeto de impedir el avance de las partidas, y hubo de renunciar á la operación proyectada.

Las columnas de Arjona y Osos retrocedieron desde Arroyo Blanco.

En la defensa de este pueblo se distinguió el bravo capitán que mandaba la fuerza de Alfonso XII.

Fué éste quien salvó la situación de Arroyo Blanco, grandemente comprometido.

Después de batirse heroicamente, envió un aviso á Máximo Gómez, anunciándole que tendría á las familias concentradas dentro de los fortines y que podía atacarlas.

Con esto coincidió la llegada de las columnas de Arjona y Osos, y Máximo Gómez levantó el sitio de Arroyo Blanco.

El día 4 del actual el general Luque recibió el orden de que, inmediatamente después de llegar la segunda brigada á Sancti Spiritus, enviara un convoy Arroyo Blanco.

El día 8 llegaron á Sancti Spiritus las fuerzas de Granada, Chiclana y León.

Las últimas noticias que se conocen de los movimientos de las fuerzas de Máximo Gómez no ofrecen novedad.

El «generalísimo» sigue al mando de tres mil ó cuatro mil rebeldes; pero á gran distancia de Arroyo Blanco.

Sin embargo, se cree probable que intente atacarlo nuevamente.

Se cree que no tardará en llegar allí el general Weyler con sus columnas.

Atribúyese á Máximo Gómez el propósito de eludir todo combate.

Telegramas de Fabra

Nueva York 14.—El periódico *El Herald* de esta población acoge el rumor de haber desembarcado una expedición filibustera en María la Gorda, provincia de Pinar del Río.

Nueva York 14.—Según noticias de Cantón, publicadas por el periódico *El Herald*, el nuevo presidente, Mac Kinley, declaró estar dispuesto á reconocer la independencia de Cuba, si al terminar el invierno no se halla pacificada la isla.

Estas declaraciones han causado viva emoción, por contrastar con la conducta seguida de algún tiempo á esta parte por el gobierno Cleveland.

El «Carlos V»

Ayer llegó á Cádiz de Cartagena el acorazado *Carlos V*.

El viaje ha sido felicísimo.

Salió de Cartagena á las dos de la tarde, y á las ocho de la mañana desembarcó en Es trecho, llevando encendidas sólo dos calderas, desarrollando un andar de quince y media á diecisiete millas.

En los muelles esperaban al acorazado el alto personal de Marina, los maestros de los Astilleros, gran número de obreros y curiosos.

El personal del Astillero embarcó en vapor cotos y salió fuera del puerto á recibir el barco.

El acorazado hizo su entrada tocando el silbato, contestándole los vapores surtos en la bahía.

El público hizo al *Carlos V* una entusiasta ovación.

El buque tiene adelantadísimos los trabajos interiores y terminada la colocación de máquinas auxiliares y aparatos ventiladores.

Seguidamente se procederá á la habilitación de las cámaras, que se encuentran casi terminadas.

En el Astillero se probaron ayer con buen resultado los cañones de catorce.

Pronto se empezará á colocar la artillería en el acorazado.

Las pruebas oficiales podrán verificarse cuando el ministro de Marina lo acuerde.

Noticias

Telegrafían de Tánger que el gran visir de Marruecos se encuentra gravemente enfermo.

Los «destroyers» de nuestra armada *Terror* y *Furor* llegaron ayer al puerto de Lisboa.

Los dependientes del Hospicio de Madrid han descubierto una irregularidad en el sueldo del ministro de la carne para aquel benéfico establecimiento.

Consistía aquélla en que el carretero que llevaba dicho artículo introducía en los cuartos de las reses pesas de tres kilos con el fin de quedarse con esa cantidad de carne.

Puesto el hecho en conocimiento de los visitadores, éstos han dispuesto pase el asunto al juzgado correspondiente.

Se ha puesto en circulación, y con gran abundancia, una nueva emisión de duros falsos.

Llevar el busto de Alfonso XIII, son del año 1895, estando hechos con tal perfección que es muy difícil distinguirlos de los legítimos.

Se diferencian de éstos en que son un poco cortos de peso, el busto tiene ligeras imperfecciones, y lo mismo el grabado de las letras.

El defecto más señalado está en el escudo del reverso y en el óvalo del centro del mismo, donde hay tres flores de lis; los legítimos cuentan dentro de este óvalo 31 rayitas bien grabadas, mientras que los falsos cuentan algunas más, algo desiguales y confusas.

Están hechos, al parecer, de plata de baja ley, al igual de los conocidos con el nombre de *sevillanos*.

El cabo del puesto de la Guardia civil de Vimianzo comunica al gobernador de Coruña algunos detalles del naufragio del vapor noruego *Standard*.

El baje donde chocó se llama Pananjantín. Del cargamento de pipas vacías que llevaba el vapor, se han recogido cien.

El vapor se sumergió á unos ciento cincuenta metros de tierra, en baja mar, quedando descubierto casi totalmente.

Dice también el cabo del puesto de la guardia civil de Vimianzo, que frente al arsenal se halla sumergido otro buque. Se refiere al inglés *Dailylight*.

En Camelle continúan las operaciones de salvamento de la carga del vapor inglés *City of Agra*, que también naufragó allí días antes de ocurrir los del *Standard* y del *Dailylight*.

Entre las peñas fué hallado un cadáver, al cual se le ha dado sepultura.

No ha podido ser identificado, á pesar de que se presentó á examinarlo el primer oficial del *City of Agra*, suponiéndose que pertenecía á la dotación del mencionado buque.

En el vapor «Cabo de San Martín» han salido para Bilbao el capitán y trece naufragos del *Standard*.

De Bilbao partirán para Noruega.

Últimas notas

No hay novedades políticas.
Sólo se ha hablado de un almuerzo con que hoy obsequia el Sr. López Domínguez á los generales Blanco, Martínez Campos y Primo de Rivera, suponiéndose en inteligencia y de acuerdo sobre estéril conjetura política.

Pero los interesados protestan de los intentos que se les atribuyen, diciendo que el almuerzo será puramente amistoso.

Ha causado mucha impresión en los centros políticos la noticia de las declaraciones atribuidas á Mr. Mac Kinley en el sentido que si al llegar el período de las lluvias en Cuba no está dominada la insurrección, reconocerá la independencia de la isla, donde se dice que ha desembarcado una nueva expedición filibustera.

En los centros oficiales es considerada esta noticia como sospechosa.

Se ha constituido una comisión de republicanos partidarios de la fusión, que se proponen organizar un banquete y celebrar varios meetings en los distritos de esta capital para proceder á la organización de la fusión.

Un colega publica la siguiente noticia, cuya exactitud ignoramos:
«Noticias de carácter fidedigno, recibidas de Nueva York, dan cuenta de haber surgido, con motivo de las reformas, graves diferencias entre los individuos que forman la junta revolucionaria de aquella ciudad, hablandose de la dimisión de Estrada Palma y del doctor Betances, delegado de los insurrectos en París, y del reemplazo de este último por don Nicolás Cárdenas.»

Es probable que vaya á las aguas de Creta un buque de nuestra escuadra.

El señor ministro de Estado conferenció ayer con el representante de Grecia.

Los comisionados del Fomento de la Producción Nacional, de Barcelona, conferencia rán hoy con los ministros de Hacienda y Ultramar sobre el alcance de las reformas antillanas en la parte arancelaria.
También visitarán al Sr. Cánovas.

Variedades

Tratando en un informe el Dr. Maguan, de la población alcohólica de Sta. Ana en 1895 dice que han ingresado 775 alcohólicos (624 hombres y 151 mujeres); 372 con delirio, 392 con alcoholismo crónico y 11 con ajénisme; á ellos hay que agregar 166 hombres y 62 mujeres, que ingresaron también por excesos transitorios. En números proporcionales: la tercera parte de los locos del Sena lo son por el alcohol.

De año en año vá en aumento el vicio y sus estragos; es mayor el número de paralíticos, de idiotas, de epilépticos, en cuyos antecedentes se encuentra hoy casi constantemente el alcoholismo del padre, á las veces el de la madre y aun el de los dos. Ha de atajarse este azote, mucho peor que las epidemias más mortíferas.

(De la *Revista de Medicina y Cirujía Práctica*.)

Limpieza sencilla de las botellas
Basta introducir en la botella que se quiera lavar algunos trozos muy menuditos de papel y agitar con fuerza.

La grasa no resiste á este sencillo lavado, y la botella queda limpia y mejor que con perdigones.

Un constructor americano ha inventado recientemente una escalera, ó más bien ascensor, movido por la electricidad. Los escalones están reemplazados por una ancha tira de caucho, sobre la cual hay dispuestas unas planchas estrechas; colocada la persona que ha de subir sobre una de estas planchas, la tira de caucho, que está adaptada á ruedas movidas por la electricidad, asciende, y la persona se encuentra transportada al piso superior.

Diecinueve metros de nieve
La revista mensual de la oficina meteorológica de Washington acaba de publicar el resumen anual de las observaciones efectuadas en los Estados Unidos en 1895. Entre otros documentos, comprende dicho resumen un cuadro que indica el espesor de nieve que ha caído desde hace algunos años en unas 200 estaciones meteorológicas establecidas en otros tantos puntos del territorio de la Unión. La cifra mayor es la observada en la cima del Pike's Peak durante el invierno de 1892-93. En este Observatorio, colocado á 4.340 metros de altura, ha caído una capa de nieve de 19 metros de espesor.

Según el *Journal des Usines à gaz*, se pueden confeccionar excelentes pinturas de alquitrán para sustituir á las de aceite, que son más costosas.

Dichas pinturas, á igual peso, protege una superficie mayor en un 25 por 100 á las que pueden proteger las de óleo, son más brillantes y se secan con mayor rapidez.

Se aplican fácilmente sobre el yeso fresco, los muros húmedos, el cemento, la madera y los metales; son especialmente hidrófugas; adquieren pronto una consistencia tal, que pueden soportar perfectamente el lavado con lejía.

Finalmente, la proporción de ácido fénico que contienen les comunica propiedades desinfectantes.

El profesor W. Mc. Ewen, de Jackson (Estados Unidos), ha terminado una especie de cohete gigantesco ó globo proyectil, largo de sesenta pies y hecho de aluminio y bronce fosforado, con el que se propone alcanzar do millas de elevación en pocos segundos, dejando muy atrás con su invento al incierto y difícil manejo de los globos.

Con modelos más pequeños ha hecho experimentos que dieron resultados satisfactorios respecto á la subida, más nada se dice sobre la bajada del aparato, y ahí está el peligro.

Seguramente el profesor quiere conservar su secreto acerca de algún paracaídas ingenioso, fuerte timón ó poderosas alas que lo libren de un fracaso en el momento crítico de perder el globo proyectil su potencia propulsora y dar muestras de emprender su regreso cabeza abajo, como lo hacen los cohetes ordinarios.

Es esperar es que el profesor haya tomado bien sus medidas y no tenga que deplorar un descenso tan rápido como desastre.

Tópico contra los ojos de gallo
Ácido salicílico . . . 1 gramo.
Extracto alcohólico de caunabis síndico . . . 0'50 »
Alcohol á 90 grados . . . 1 »
Eter á 62 . . . 2'50 »
Colodión elástico . . . 5 »

Hágase una mezcla, que se conservará en un frasco bien tapado; se aplica con un pincel pequeño sobre el ojo de gallo, renovando la aplicación dos veces al día durante una semana, al cabo de la cual el ojo de gallo sale con la mayor facilidad, con sólo oprimirlo un poco con los dedos ó con un baño de pies.

Santos Policronio obispo y Rómulo mártires. ORACIÓN DE CUARENTA HORAS

Santa Clara.—Empiezo dicha oración estando expuesto S. M. L., por la mañana de ocho á once, celebrándose la misa de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete cantándose el seráfico Trisagio.

CORTE DE MARÍA Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en San Francisco.

Sección oficial

GOBIERNO MILITAR

SERVICIO DE LA PLAZA PARA EL DÍA DE MAÑANA

Jefe de día, don Andrés Gil teniente coronel de Albuera. Parada, Albuera. Paseo de enfermos, Albuera. Hospital y provisiones, primer capitán de Lu-chana. El capitán sargento mayor, Bautista Obiol.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS

RECAUDACION VERIFICADA EN EL DÍA DE HOY Pesetas. Administrción central. 22'11

Table with 2 columns: Item (Fielato del Olivo, de Tetuán, del Puente, de San Pedro, del Muelle, de la Cantera, de la Cadena) and Amount (11'12, 79'27, 405'53, 37'51, 130'59, 117'44, 30'70)

TOTAL. 834'27

REGISTRO CIVIL

INSCRIPCIONES VERIFICADAS EN EL DÍA DE HOY

Nacidos.—Ninguno. Fallecidos.—Felix González Ramiro, plaz Prim, 1.—Juana Icart Pujol, San Agustín, 23. Matrimonios.—Ninguno.

Café de LA ALHAMBRA

Gran concierto todas las noches de diez á doce por aplaudidas ar-tistas.

Imp. de El NOTICIERO TARRAGONENSE

ANUNCIOS

EL NOTICIERO TARRAGONENSE

DIARIO, INDEPENDIENTE, DE LA TARDE

y defensor de los intereses morales y materiales de la provincia

REDACCION y ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, núm. 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Tanto en Tarragona como fuera de ella, 1'25 pesetas al mes. Ultramar y extranjero, 9 pesetas trimestre.—Pago anticipado.

ANUNCIOS.—Se insertan á precios convencionales.



Hasta las cuatro de la tarde se reciben en esta Administración esquelas mortuorias para insertar en primera plana y hasta la hora de cerrar la edición, seis de la tarde, se admitirán las que deban publicarse en la sección de anuncios, contando con la ventaja de que ven la luz en el mismo día del fallecimiento.

ALMACENES Y PISOS PARA ALQUILAR

En la plaza de núm..... hay para alquilar un segundo piso, espacioso y con agua para todos los usos

Informarán en

Hay un magnifico almacén capaz para cualquier industria ó comercio, ventilado y con inmejorables condiciones de claridad, sito en la calle de

..... núm.

Informarán en

En la calle de..... núm..... existe para alquilar un primer piso, espacioso y con agua para todos los usos.

Informarán en

A precios verdaderamente económicos, abrimos esta sección de suma utilidad para los propietarios y el público.

MANUEL DE PEÑARRUBIA

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Se encarga de la ADMINISTRACION DE FINCAS, y de cuantos asuntos deban dilucidarse en las dependencias judiciales, de la provincia ó del municipio.

Tiene cantidades para prestar al 6 por 100 sobre primera hipoteca. Rambla de San Juan, 27, 2.º, 2.º.—TARRAGONA